

RELACIONES COMERCIALES DE CASTILLA Y LEON CON PORTUGAL (1983-87)

AUTORES: JOSE MANUEL DIEZ MODINO.

JOSE LUIS GONZALEZ GARCIA (Director del equipo).

LUIS ECHEGARAY QUIROS.

M^a ANGELES MARTIN RIVERO.

JOSE LUIS PLACER GALAN.

UNIVERSIDAD DE LEON.

1.- INTRODUCCION.

En esta comunicación, elaborada dentro del trabajo de investigación que el equipo firmante viene desarrollando desde hace varios años sobre el Comercio Exterior de Castilla y León, se pretende ofrecer una visión de las relaciones comerciales que esta Comunidad mantiene con Portugal.

Para ello se ha partido de los datos facilitados por la Dirección General de Aduanas, utilizando el criterio de provincia de origen para las exportaciones y provincia de destino para las importaciones. Con este criterio ubicamos el origen y el destino de unas y otras en la provincia de la que proceden o a la que van destinadas y no en la provincia en la que se encuentra la sede social de la empresa que las realiza.

Con estos datos, se estudia la magnitud y evolución de los intercambios comerciales entre estas dos áreas geográficas en el periodo 1983-1987. Se analiza también la aportación que a dicho comercio hace cada una de las provincias que integran la región, pero únicamente para el año 1987, ya que sería demasiado extenso, para esta comunicación, hacer el análisis para cada uno de los años del periodo considerado.

Por idéntica causa, se estudian para el citado año las secciones y capítulos del Arancel que tienen una mayor relevancia tanto a nivel regional como provincial.

Finalmente se dedican unas pocas líneas a cada provincia, para destacar lo más representativo de las mismas.

2.- MAGNITUD Y EVOLUCION DE LOS INTERCAMBIOS.

Portugal ocupa, en 1987, el segundo lugar en cuanto a países de destino de las exportaciones de la Comunidad de Castilla y León, precedido únicamente por Francia. El valor total de las mismas asciende en ese año a 12.419 millones de pesetas, lo que representa un 10,8 por ciento de las exportaciones castellano-leonesas.

Estas cifras referidas a 1987 son altamente representativas para el periodo considerado (1983-1987) ya que, como se puede observar en el cuadro nº 1 el valor de las exportaciones en esos años oscila entre 11.000 y 14.800 millones de pts.

Si tomamos como referencia el valor total de las exportaciones españolas a Portugal, resulta que en 1983 la quinta parte de las mismas procede de Castilla y León. Pero este porcentaje ha ido decreciendo de forma continua hasta situarse en 1987 en el 6,5. Esto se debe a un importante incremento de las exportaciones procedentes de otros lugares de España (se han multiplicado por 3,5), y no a un descenso de las realizadas por Castilla y León, que han aumentado en los cinco años considerados en casi 1.500 millones de pts.

Las importaciones procedentes de Portugal han experimentado una evolución muy distinta a la que acabamos de ver para las exportaciones (ver cuadro nº 2). En 1983 estas importaciones apenas superaban los 2.000 millones de pts., lo que no llegaba al 2 por ciento del total de las importaciones castellano-leonesas. Sin embargo, en 1987 se superan los 11.500 millones ascendiendo el porcentaje al 8,88. Este incremento se produce fundamentalmente en los dos últimos años y es una

consecuencia directa de la adhesión de España y Portugal a la CEE y, más concretamente, del acuerdo específico pactado entre ambos países y tendente a una aceleración del proceso de Unión Aduanera.

Comparando las importaciones de Castilla y León con las nacionales, observamos que las primeras vienen representando entre el 8,75 por ciento y el 11,5 por ciento de las segundas en el periodo considerado, sin presentar una tendencia clara de aumento o disminución, aunque corresponda a 1983 el valor más bajo y a 1987 el más alto.

Todo lo anterior muestra la importancia de los intercambios comerciales de Castilla y León con Portugal; pero para tener una idea más exacta de esta relación comercial, en el cuadro nº 3 se ofrece la tasa de cobertura, tanto para la Comunidad castellano-leonesa como para el conjunto nacional. En él se pueden observar los altos valores alcanzados por estas tasas, que en 1983 superaba el 500 por cien para Castilla y León mientras que para el conjunto nacional solo ascendía al 220 por cien. Pero debido al importante incremento experimentado por las importaciones en los años 1986 y 1987, la tasa regional ha descendido al 107,5 por cien, manteniéndose la nacional en el 188,6 por cien.

3.- DISTRIBUCION PROVINCIAL EN 1987.

Exportaciones

Al hablar del comercio exterior de una región es necesario tener siempre presente la estructura productiva de la misma. Aunque no exista una fuerte correlación entre producción y exportación, es evidente que las provincias con mayor capaci-

dad productiva ocupan los primeros lugares del ranking de comercio exterior. Este es el caso de Valladolid que, siendo la primera provincia exportadora de la región, con un 40 por cien, en el comercio con Portugal aumenta su porcentaje de participación hasta el 71,71 por ciento en 1987, lo que equivale a casi 9.000 millones de pesetas. Esto es debido a que una parte muy importante de sus exportaciones (el 22%) van dirigidas precisamente a este país.

El segundo lugar en este ranking de exportaciones a Portugal lo ocupa, a una gran distancia, Burgos que con un volumen de algo más de 1.200 millones de pts. alcanza casi el 10 por ciento del total de las exportaciones de la comunidad a este país, porcentaje muy inferior al que le corresponde en el total regional, ya que solo dirige a Portugal el 3,4 por ciento de las mismas.

Palencia y Salamanca, con unos volúmenes de exportación ligeramente superiores a los 500 millones de pesetas, representan, cada una, el 4 por ciento de la región a Portugal, con la salvedad de que mientras Salamanca dirige al país vecino el 12 por ciento de sus exportaciones (no hay que olvidar su amplia frontera), Palencia lo hace solamente en poco más del 3 por ciento.

Estas cuatro provincias representan el 90 por ciento de las exportaciones regionales a Portugal. De las demás destacan León, Zamora y Avila con volúmenes de exportación superiores a los 350 millones de pts., mientras que Soria y Segovia solo contribuyen con menos del 0,5 por ciento.

Si nos fijamos en el porcentaje que de las exportaciones provinciales se dirige a Portugal, destacan las provincias de

Zamora y Avila. En el caso de Zamora, su proximidad con este país hace que se dirijan a él la inmensa mayoría de sus exportaciones (77,7%). Avila, siendo al segunda provincia que dirige un porcentaje mayor de sus exportaciones a Portugal, el 57 por ciento, presenta la característica de que éstas están encuadradas en en único capítulo del Arancel (el 41) y se deben, casi exclusivamente, a una sola empresa: TRIPAVILA.

Importaciones

De la misma forma que las exportaciones se realizan básicamente desde cuatro provincias, en la importación ocurre algo similar: Tres provincias absorben el 91 por ciento de las importaciones regionales procedentes de Portugal, coincidiendo con los tres primeros puestos de las más exportadoras.

Valladolid ocupa, con diferencia, el primer puesto con 8.000 millones de pts. y casi el 70 por ciento del total regional. De nuevo se observa la gran relación comercial que existe entre esta provincia y ese país, dado que más del 22 por ciento de las importaciones vallisoletanas proceden de Portugal.

También en este caso aparece Burgos en segundo lugar con valores considerablemente inferiores a los de Valladolid, ya que importa por valor de 1.555 millones, lo que representa un 13,5 por ciento de las importaciones de origen portugués realizadas por la región. Sin embargo, estas compras representan solo el 4,6 por ciento de las realizadas por esta provincia en el exterior.

La tercera provincia es Salamanca con casi 1.000 millones de pesetas que equivalen a un 8 por ciento de la importación

que la región realiza del país vecino. Es de destacar la descompensación que existe en el comercio de esta provincia con Portugal, dado que importa prácticamente por el doble de lo que exporta; sin embargo, estas importaciones a Portugal representan solo el 2,4 por ciento de las totales provinciales, mientras que las exportaciones ascienden casi al 12 por ciento.

Las seis provincias restantes tienen escasa importancia tanto en valores absolutos como en porcentaje sobre las importaciones regionales. No obstante, destacan Zamora y Segovia cuyas compras a Portugal representan, para cada una, alrededor del 14 por ciento de las provinciales.

4.- DISTRIBUCION POR SECCIONES.

Dos secciones del Arancel destacan de forma evidente en las transacciones entre Portugal y la Comunidad castellano-leonesa, la XVII y la XVI por este orden.

La sección XVII, correspondiente a "Material de transporte" y, en concreto, el capítulo 87 (vehículos), absorbe más del 40 por ciento del total de importaciones y de exportaciones, con unas cifras que alcanzan los 5.338 millones de pts. y los 4.990 millones de pts. respectivamente, atribuibles básicamente a la empresa FASA-RENAULT en sus factorías de Valladolid y Palencia.

En la sección XVI ("Máquinas y aparatos; material eléctrico") ocurre lo mismo que en la XVII: Más del 90 por ciento de las importaciones y exportaciones se concentran en un solo capítulo, el 84 relativo a máquinas y aparatos no eléctricos. Las exportaciones realizadas por esta sección en 1987 se aproximan a

los 3.000 millones de pts., lo que representa un 23,3 por ciento de las totales, mientras que las importaciones superan ligeramente los 1.500 millones de pts. con un 13,3 por ciento. La mayor parte de estas transacciones corresponde de nuevo a Valladolid.

Además de estas dos secciones que, conjuntamente, representan el 59,5 por ciento de las importaciones y el 63,5 por ciento de las exportaciones de la región a Portugal, merecen destacar , por el lado de las exportaciones, las secciones XV, VII, XI y VIII, por ese orden.

Por la XV se exportan 857 millones de pts. (6,9%), de los cuales, dos tercios lo hacen por el capítulo 73 (Fundición de hierro y acero) y el resto por el 83 (Manufacturas diversas de metales comunes).

La sección VII, con 764 millones de pts., representa el 6,2 por ciento del total; en ella predomina el capítulo 40 (caucho) con el 73% del total de la sección y Valladolid con más del 50 por ciento.

A la sección XI ("Textiles y sus manufacturas"); corresponde el 5,1 por ciento, destacando los capítulos correspondientes a "Lana, pelos y crines", "Textiles sintéticos y artificiales discontinuos" y " Guatas, fieltros, cordelería etc."

En la sección VIII, prácticamente la totalidad se exporta por el capítulo 40 (Piel y cueros), correspondiendo a Avila el 75 por ciento de los 512 millones de pts. exportados.

En cuanto a las importaciones, además de las secciones XVI y XVII ya mencionadas, cabe reseñar la IX, la VI, la XX y la VII.

La sección IX ("Madera, corcho y sus manufacturas"), con 913 millones de pts. absorbe el 7,9 por ciento de las importaciones, realizándose casi en su totalidad por el capítulo 44 (Madera y sus manufacturas) y básicamente a través de Burgos.

En la sección VI ("Industrias químicas y conexas"), con cerca de 800 millones de pts., destaca el capítulo 38 con más del 50 por ciento, siendo Segovia la principal provincia de destino.

También tiene cierta importancia la sección XX ("Mercancías y productos varios") con 641 millones de pts., de los que más del 75 por ciento corresponden a Valladolid y al capítulo 94 (Muebles; mobiliario médico-quirúrgico, etc.).

Finalmente, la última sección que supera los 500 millones de importación es la VII con el 4,6 por ciento del total; en ella destaca Burgos con casi el 60% de lo importado en la sección y con la práctica totalidad del capítulo 40, dedicado al caucho.

5.- PARTICULARIDADES PROVINCIALES.

Después de comentar la evolución y la distribución por provincias y secciones de las relaciones comerciales entre Portugal y Castilla y León, vamos a resumir, a modo de conclusiones las características más significativas de cada una de las nueve provincias que integran la región.

Avila

En las relaciones comerciales entre esta provincia y Portugal destacan las exportaciones de pieles y cueros que representan prácticamente el 100 por cien de las que a ese país rea-

liza esta provincia y el 75 por ciento de las realizadas por la región en ese capítulo. Además, como ya se ha dicho, estas exportaciones las realiza casi exclusivamente una empresa. En cuanto a las importaciones, únicamente decir que el 50% corresponden al "Máquinas y aparatos eléctricos" y el 25% a tabaco.

Burgos

Las exportaciones se distribuyen entre 13 de las 21 secciones del Arancel, destacando la VI y la VII con el 23 por ciento cada una. En importaciones, lo más relevante es que la mitad corresponden a "Madera y sus manufacturas", siendo también importantes las de "Caucho" y "Productos químicos orgánicos" (capítulos 40 y 29 respectivamente).

León

La principal característica por el lado de la exportación es el volumen de ventas realizadas por el capítulo 29 con el 27 por ciento de las exportaciones provinciales a Portugal; éstas se deben casi exclusivamente a la empresa Antibióticos. También es importante la exportación de legumbres con el 19,5%. En el apartado de importación, el capítulo con más peso específico es el 90 (Instrumentos y aparatos de óptica, médico-quirúrgicos, etc.) con el 29%. Las "Grasas y aceites" y los "Combustibles minerales" representan en torno al 10% cada uno.

Palencia

Más de la mitad de las exportaciones que esta provincia realiza a Portugal están encuadradas en el capítulo 87 (Vehículos y automóviles terrestres) y corresponden a la empresa FASA-RENAULT. Otro capítulo de cierta importancia es el 70 (Vidrio y sus manufacturas) con el 12 por ciento y que en su mayoría proceden de nuevo de la empresa FASA. Las importaciones también

están muy polarizadas, destacando el capítulo 39 (Materias plásticas artificiales), con 56,7 por ciento del total provincial. También tienen cierta importancia los "Abonos" con el 12 por ciento del total.

Salamanca

Dos capítulos engloban más de la mitad de las exportaciones salmantinas a Portugal: El 53 (Lanas, pelos y crines) y el 41 (Pieles y cueros). Otras exportaciones a tener en cuenta son las de "Papel, cartón y sus manufacturas" que representan el 18 por ciento. El capítulo 53 también es el más importante en cuanto a las importaciones con algo más de la cuarta parte del total. Le sigue el 47 (Materias utilizadas en la fabricación de papel) con el 21 por ciento.

Segovia

De las escasas exportaciones que esta provincia dirige a Portugal, destaca el capítulo 85 (Máquinas y aparatos eléctricos) que, con 27 millones de pts., representa más de la mitad de dichas exportaciones. Las importaciones son siete veces superiores a las exportaciones y en sus tres cuartas partes se realizan a través del capítulo 38 (Productos diversos de las industrias químicas).

Soria

Es la provincia que mantiene menor relación comercial con Portugal. De los 19 millones de pts. exportados, el 85% corresponden al capítulo 48 (Papel y cartón). Las importaciones solo ascienden a 2 millones.

Valladolid

Esta provincia exporta a Portugal el 71,7 por ciento del total regional. El 52% de estas ventas se realiza por el capí-

tulo 87 (Vehículos y automóviles terrestres) que, como ya se indicó, corresponden en su inmensa mayoría a la empresa FASA-RENAULT. A esta empresa se deben también, en gran medida, las exportaciones realizadas por el capítulo 84 (Máquinas y aparatos), que representan una cuarta parte del total de las ventas vallisoletanas a Portugal. Las exportaciones que desde Valladolid se realizan por estos dos capítulos representan el 56,5% de las totales regionales a Portugal. Los dos capítulos mencionados son también los más relevantes en la importación. El 87, con 5.326 millones de pts., representa el 66,4 por ciento de las importaciones provinciales y el 84, con poco más de 1.000 millones, incluye el 12,5 por ciento. Las importaciones realizadas por Valladolid en estos dos capítulos alcanzan el 54 por ciento de las regionales.

Zamora

Las exportaciones zamoranas a Portugal se concentran básicamente en dos capítulos: el 56 (Textiles sintéticos) con el 50 por ciento y el 3 (Pescados crustáceos y mariscos) con casi el 30 por ciento y exportado por una sola empresa. Las importaciones no están tan concentradas como las exportaciones, repartiéndose entre los capítulos 94, con el 24 por ciento, el 3, con el 19 por ciento y los capítulos 61 y 62 (Prendas de vestir y tejidos) que entre ambos representan el 21,7 por ciento de las importaciones provinciales.

Cuadro nº 1

EVOLUCION E IMPORTANCIA DE LAS EXPORTACIONES DE CASTILLA Y LEON A PORTUGAL

<u>años</u>	<u>millones de pts.</u>	<u>% s/ X totales de C y L</u>	<u>% s/ X de España a Portugal</u>
1983	10.969,34	8,54	20,20
1984	13.539,48	11,11	14,99
1985	12.451,49	9,95	13,65
1986	14.786,26	10,65	11,29
1987	12.419,35	10,80	6,54

Cuadro nº 2

EVOLUCION E IMPORTANCIA DE LAS IMPORTACIONES DE CASTILLA Y LEON A PORTUGAL

<u>años</u>	<u>millones de pts.</u>	<u>% s/ M totales de C y L</u>	<u>% s/ M de España a Portugal</u>
1983	2.156,14	1,97	8,75
1984	4.143,16	3,79	11,49
1985	3.710,96	2,92	9,26
1986	6.299,77	3,83	9,98
1987	11.558,01	8,88	11,48

Cuadro nº 3

TASA DE COBERTURA DE CASTILLA Y LEON Y DE ESPAÑA CON PORTUGAL

<u>años</u>	<u>C y L/Portugal</u>	<u>España/Portugal</u>
1983	508,8	220,4
1984	326,8	250,6
1985	335,5	227,5
1986	234,7	207,5
1987	107,5	188,6

Cuadro nº 4

DISTRIBUCION PROVINCIAL DE LAS EXPORTACIONES A PORTUGAL. 1987

<u>provincia</u>	<u>millones de pts.</u>	<u>% s/ X provinciales</u>	<u>% s/ X de C y L a Portugal</u>
AVILA	374,18	57,09	3,01
BURGOS	1.217,26	3,41	9,80
LEON	438,64	3,53	3,53
PALENCIA	519,21	3,23	4,18
SALAMANCA	505,84	11,90	4,07
SEGOVIA	53,16	2,19	0,43
SORIA	19,04	0,74	0,15
VALLADOLID	8.906,26	22,05	71,71
ZAMORA	<u>385,76</u>	77,69	<u>3,11</u>
TOTAL	12.419,35		100,00

Cuadro nº 5

DISTRIBUCION PROVINCIAL DE LAS IMPORTACIONES DE PORTUGAL. 1987

<u>provincia</u>	<u>millones de pts.</u>	<u>% s/ M provinciales</u>	<u>% s/ M de C y L de Portugal</u>
AVILA	20,58	3,25	0,18
BURGOS	1.555,02	4,64	13,45
LEON	404,51	4,51	3,50
PALENCIA	77,55	1,62	0,67
SALAMANACA	937,41	2,38	8,11
SEGOVIA	372,13	13,78	3,22
SORIA	2,04	0,07	0,02
VALLADOLID	8.020,39	22,17	69,39
ZAMORA	<u>170,42</u>	14,49	<u>1,47</u>
TOTAL	11.560,05		100,00

Cuadro nº 6

COMERCIO DE CASTILLA Y LEON CON PORTUGAL EN 1987 POR SECCIONES DEL ARANCEL

<u>SECCIONES</u>	<u>IMPORTACIONES</u>		<u>EXPORTACIONES</u>	
	<u>MILLONES DE PTS.</u>	<u>%</u>	<u>MILLONES DE PTS.</u>	<u>%</u>
I	121,3	1,0	427,5	3,4
II	200,8	1,7	113,9	0,9
III	62,8	0,5	0,1	0,0
IV	7,6	0,1	98,9	0,8
V	100,8	0,9	30,5	0,2
VI	784,6	6,8	454,1	3,7
VII	531,7	4,6	764,3	6,2
VIII	3,3	0,0	512,3	4,1
IX	912,8	7,9	29,8	0,2
X	323,6	2,8	213,9	1,7
XI	491,8	4,3	633,8	5,1
XII	65,9	0,6	2,5	0,0
XIII	144,8	1,3	270,1	2,2
XIV	0,3	0,0	0,0	0,0
XV	144,3	1,2	857,4	6,9
XVI	1.541,3	13,3	2.894,6	23,3
XVII	5.338,7	46,2	4.990,5	40,2
XVIII	142,2	1,2	41,4	0,3
XIX	----	---	----	---
XX	641,4	5,5	83,6	0,7
XXI	0,03	0,0	0,0	0,0
TOTAL	11.560,0	100,0	12.419,2	100,0